

INVENTARIO DEL ARCHIVO PARROQUIAL
DE SAN FRANCISCO DE ASÍS, TELCHAC

Carlos Armando Mendoza Alonzo
Coordinación del rescate



Inventario 466

APOYO AL DESARROLLO DE
ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS
DE MÉXICO, A.C. (ADABI)

María Isabel Grañén Porrúa
Presidencia

Stella María González Cicero
Dirección

Verónica Loera y Chávez Castro
Dirección adjunta

Candy E. Ornelas Méndez
Coordinación de Archivos Eclesiásticos

María Cristina Pérez Castillo
Coordinación de Publicaciones

ARQUIDIÓCESIS DE YUCATÁN

Mons. Gustavo Rodríguez Vega
Arzobispo

Mons. Pedro Sergio de Jesús Mena
Mons. Mario Medina Balam
Obispos auxiliares

ARCHIVO HISTÓRICO DE LA
ARQUIDIÓCESIS DE YUCATÁN

Héctor Augusto Cárdenas Angulo
Director

Carlos Armando Mendoza Alonzo
Coordinador ejecutivo

ÍNDICE

- 5 Presentación
- 7 Síntesis histórica
- 9 Archivo
- 11 Fuentes
- 13 Cuadro de clasificación
- 14 Inventario

Yucatán. Archivos parroquiales.

Inventario del Archivo Parroquial de San Francisco de Asís, Telchac /
Carlos Armando Mendoza Alonzo (coord.), Apoyo al Desarrollo de
Archivos y Bibliotecas de México, A. C., 2025.

15 pp.: il.; 16 x 21 cm- (Inventarios, núm. 466)

Inventario del Archivo Parroquial de San Francisco de Asís, Telchac
I. Mendoza Alonzo, Carlos Armando, coordinación del rescate
archivístico.
II. Series documentales.

Inventario del Archivo Parroquial de San Francisco de Asís, Telchac

Primera edición: marzo 2025

© Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C.

www.adabi.org.mx

Organización archivística, inventario e investigación documental:

Carlos Armando Mendoza Alonzo

Coordinación editorial:

María Cristina Pérez Castillo

Corrección de estilo:

Candy E. Ornelas Méndez

Formación:

Karla Jimena Lezama Aparicio

Se autoriza la reproducción total o parcial
siempre y cuando se cite la fuente.

Derechos reservados conforme a la ley.

Editado en México.

PRESENTACIÓN

Desde que Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C. (ADABI) apareció en el panorama del patrimonio documental y bibliográfico de nuestro país, los grandes retos en la materia no han desaparecido, pero el panorama ahora parece más esperanzador. Actualmente sumamos más de 700 archivos civiles y eclesiásticos rescatados, más otros muchos proyectos de apoyos de diferente índole. Pero quizá el logro más grande ha sido posicionar el tema del rescate, conservación y difusión del patrimonio documental y bibliográfico en un primer plano. Gracias a esto se puede decir que el ambiente es muy diferente.

Los inventarios de esta colección constituyen proyectos concluidos exitosamente. Detrás de cada título hay mucho esfuerzo, no sólo desde el inicio del proyecto: la colección en conjunto constituye también el acrisolado de los métodos y procesos que llevan a obtener un archivo ordenado y controlado con su inventario general.

Sabemos que los retos no terminan y aún hay mucho por hacer para garantizar la conservación de nuestro patrimonio documental, pero en ADABI tampoco cesamos y esperamos seguir sumando números a esta colección editorial y respondiendo a las iniciativas de colaborar para la preservación de nuestra memoria escrita.

Candy E. Ornelas Méndez
Archivos eclesiásticos de ADABI de México, A.C.



Parroquia de San Francisco de Asís, Telchac

SÍNTEISIS HISTÓRICA

La parroquia de Telchac se fundó, como lo indica Crescencio Carrillo y Ancona, desde 1693 por los padres franciscanos, siendo patrón titular de su iglesia San Francisco de Asís.¹ Su secularización se realizó hasta principios de 1821, en el marco de la orden de las Cortes del 1 de octubre de 1820, que estableció la supresión de las doctrinas en manos de órdenes religiosas. La doctrina de Telchac se secularizó junto con los curatos de Cacalchén, Cansahcab, Dzidzantún, Iza-mal, Maní, Uayma,² entre otros.

Para finales del siglo XIX, contaba con los pueblos auxiliares de Santa Cruz de Mira-Salto, San Buenaventura de Sinanché y Santa Ana de Dzemul:

De la iglesia de este último, dice la historia que se construyó no solo con la propiedad y belleza de un templo, sino con la solidez y la seguridad de una fortaleza para resistir la invasión de los piratas que en aquellos tiempos infestaban nuestro Golfo. Y es, en efecto, aquella una hermosa y fuerte iglesia que en estos últimos años en una de nuestras [...] visitas hemos procurado que su reparación y hermosura para evitar su ruina.³

Con respecto a su iglesia, como parte del mejoramiento de la infraestructura religiosa en aras de la progresiva secularización, fue techada en la segunda mitad del siglo XVIII, así lo estableció el obispo Fray Padilla y Estrada en 1757:

¹ Archivo Crescencio Carrillo y Ancona del Seminario Conciliar (ACASY), caja 4, legajo 46.

² Archivo Histórico de la Arquidiócesis de Yucatán (AHAY), Sección Gobierno, Serie Cabilo, caja 26, exp. 171.

³ ACASY, caja 4, legajo 46.

Está a cargo de los dichos religiosos, y su actual cura colado es el padre fray Juan Rodríguez: tiene dos pueblos anexos nombrados Dzemul y Sinanché, y el que más dista de la cabecera dos leguas en donde también se administran nueve estancias que se hallan a corta distancia. La Iglesia principal que era techada de paja, está fabricándose y próxima a acabar toda de bóveda. Las otras dos se mantienen techadas de paja y todas tienen sus ornamentos con competente decencia.⁴

En relación con la capilla de San Juan Bautista en Telchac Puerto, Raúl Enrique Rivero Canto establece que puede ser completamente desconocida en la actualidad, pues su uso religioso fue efímero.

Sin embargo, es un inmueble que muchos vemos al llegar a Telchac para disfrutar de sus playas y sus platillos. Me refiero al edificio que hoy es usado como Casa de la Cultura y que está contiguo al muelle. Sólo algunos lugareños y visitantes lo recuerdan como el “exobispado”, siendo tal denominación el único vestigio del origen del edificio.⁵

⁴ El doctor Américo Bretos proporcionó los microfilmes del documento original del informe enviado al gobernador de Yucatán, acerca de la visita pastoral de fray Ignacio Padilla y Estrada realizada al Obispado de Yucatán en 1757, resguardado en original en The British Library. Dichos microfilmes se pueden consultar en el Archivo Histórico de la Arquidiócesis de Yucatán. / Para facilitar la lectura de los textos citados, se han aplicado los siguientes criterios de transcripción: Se modernizó la ortografía, incluyendo la acentuación y la puntuación cuando era necesario para la claridad; se desataron las abreviaturas; se mantuvo la sintaxis original; se eliminaron las grafías dobles; y se actualizaron grafías a su valor actual (ejemplos: f por s, y por i, u por v). Se respetaron los cultismos.

⁵ Raúl Enrique Rivero Canto, “Las iglesias de Telchac a través de la mirada de Schirp” en *La Jornada Maya*, 26 de mayo de 2017, consultado en línea en octubre de 2024 en: <https://www.lajornadamaya.mx/yucatan/149281/las-iglesias-de-telchac-a-traves-de-la-mirada-de-schirp>

EL ARCHIVO

El Archivo Parroquial de San Francisco de Asís, Telchac (APSFAT), permaneció resguardado en su pueblo hasta que en los años 60 del siglo xx se decidió trasladarlo, junto con los demás archivos parroquiales, a la catedral de Mérida, con el propósito de mejorar las condiciones para su conservación.

En 2013 las autoridades eclesiásticas, con la colaboración de Apoyo al desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México A. C. (ADABI), trasladaron de nueva cuenta su *corpus* documental a las instalaciones del Exconvento de San Francisco de Conkal con el mismo propósito que el anterior, esta vez quedando los fondos parroquiales amparados por el Archivo Histórico de la Arquidiócesis de Yucatán (AHAY). Para una mayor explicación sobre los procesos de traslados véase la introducción del *Inventario del Archivo parroquial del Sagrario Metropolitano de Mérida*.⁶

Ya en el AHAY, los documentos de los fondos parroquiales se limpiaron foja por foja, de manera mecánica con brocha y aspiradora, además se desinfectaron los que presentaron ataques de microorganismos y se instalaron en guardas de primer nivel para su protección. Durante estos procesos se corrigieron errores del inventario preliminar que se levantó al momento del traslado. Se realizó una ficha descriptiva por caja, que incluyó años extremos y un resumen de la información resguardada, así como sus condiciones físicas.⁷

Con respecto al diagnóstico del estado de conservación de los documentos se encontró mayor deterioro en el soporte, especialmente por la acumulación de polvo en la superficie, múltiples roturas, deformaciones y bordes abrasionados. Al ser documentos, en su

⁶ Héctor A. Cárdenas Angulo, Carlos A. Mendoza Alonso, *Inventario del Archivo Histórico del Arzobispado de Yucatán, Conkal, Mérida, Arquidiócesis de Yucatán*, México, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C., 2014.

⁷ Este proceso fue realizado por Luigi Armin Maay y Carlos A. Mendoza Alonso.

mayoría de pulpa de madera, además de lo anterior, presentaron foxing; rigidez hizo al papel quebradizo, y adherencia de hojas. Por otro lado, los materiales sustentados, si bien se encuentran estables, el principal deterioro lo presentan las tintas ferrogálicas las cuales están corridas y trasminadas, además de casos con carbonización y perforaciones.

En el año 2024, en el marco del proyecto de Inventario de los fondos parroquiales del AGAY, se llevó a cabo la clasificación y ordenación archivística de los documentos. Como resultado, el fondo documental quedó organizado en cinco cajas de archivo AG-12, abarcando una cronología que va desde 1843 hasta 1897.

DOCUMENTOS NOTABLES

Se considera como documento notable del Archivo Histórico de la Parroquia de San Francisco de Telchac Pueblo, el libro de bautismos número uno de 1843-1847, ya que alberga la información más antigua disponible de dicho fondo documental.⁸

⁸ APSFAT, Sección Sacramental, Serie Bautismos, caja 1, libro de 1843-1847.

FUENTES

Archivo Crescencio Carrillo y Ancona del Seminario de Yucatán (ACASY)

Archivo Histórico del Arzobispado de Yucatán (AHAY)

Archivo Parroquial de San Francisco de Asís, Telchac (APSFAT)

Cárdenas Angulo, Héctor A. y Carlos A. Mendoza Alonso, *Inventario del Archivo Histórico del Arzobispado de Yucatán, Conkal, Mérida, Arquidiócesis de Yucatán*, México, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A. C., 2014.

Rivero Canto, Raúl Enrique, “Las iglesias de Telchac a través de la mirada de Schirp” en *La Jornada Maya*, 26 de mayo de 2017, consultado en línea en octubre de 2024 en: <https://www.lajornadamaya.mx/yucatan/149281/las-iglesias-de-telchac-a-traves-de-la-mirada-de-schirp>



Antes del proceso



Después del proceso

CUADRO DE CLASIFICACIÓN

Inventario del Archivo Parroquial de San Francisco de Asís, Telchac

Sección Sacramental
Series
<ul style="list-style-type: none">- Bautismos- Confirmaciones- Matrimonios

INVENTARIO

SECCIÓN SACRAMENTAL

Serie	Caja	Vol.	Años	Observaciones
Bautismos	1	4	1843-1879	Libros. El libro de 1843-1847 contiene una nota con la leyenda "fuera de consulta por alto deterioro"; el libro de 1855-1870 corresponde a Dzemul; El libro de 1855-1879 corresponde a la iglesia de San Buenaventura de Sinanchée.
	2	6	1860-1897	Libros. Los libros de 1870-1884 y 1884-1889 corresponden a Dzemul; Los libros de 1875-1881 y 1881-1889 corresponden a Sinanché, con índice; El libro de 1876-1897 contiene índice.
	3	3	1889-1895	2 libros, 1 expediente: 1 libro de los pueblos auxiliares, 1889-1895; 1 libro de la parroquia y sus pueblos auxiliares Dzemul, Sinanché y Puerto-Telchac, 1894; 1 expediente con índice, 1894.
Confirmaciones	4	1	1891-1892	Libro de la parroquia y sus templos auxiliares.
Matrimonios	5	4	1843-1892	1 libro de la parroquia y de Dzemul, 1843-1854; 1 libro de Telchac, 1855-1889; 1 libro de Nuestra Señora de Santa Ana de Dzemul, 1855-1896; 1 libro de San Buenaventura de Sinanché, 1855-1896.

*Inventario del Archivo Parroquial de
San Francisco de Asís, Telchac*
se editó en marzo de 2025 en
Ayuntamiento 65, col. Del Carmen,
Alcaldía Coyoacán, c.p. 04100, Ciudad de México